

# CORREO NACIONAL

Periódico popular de intereses generales, defensor particularmente de la causa católica.

Número 4044

Jueves 4 de Enero de 1934

Empresa fundada en 1911

TRIBUNA LIBRE

## Por la justicia

En La Tribuna del 3 de diciembre anterior, se publicó un artículo injurioso y torpe contra el Agente Principal de Policía de Corozal, contra una autoridad competente y activa, un hombre honrado y digno de todo respeto y consideración. Estamos firmemente convencidos de que los directores de ese respetable periódico, han sido sorprendidos desde luego que todo el libelo falsea la verdad.

Santiago Montero, a quien se pretende dañar en el referido escrito, es además de un amigo y corresponsal de La Tribuna desde su fundación, un hombre perfectamente conocido, un hombre culto, inteligente y una ejemplaridad por su buen juicio y capacidades entre los de su clase.

Es el señor Montero jefe de una honorable familia y vive con arreglo a las más estrictas costumbres de moralidad y de trabajo perseverante. Tuvo este inteligente obrero la intuición de que la ciudad no es ya un campo propicio para los de su casa y partió el trabajador en general, y a la inversa de los que aquí en la capital, viven apegados a los cafes, parques, cantinas, cines y teatros levantó su tienda y la plantó en Corozal, allá en las poéticas riberas del Golfo de Nicoya.

Hoy don Santiago Montero, es propietario de una preciosa finca model, abundante en ganados, pastos, verduras, hortalizas y granos, ha conquistado una posición independiente, en una palabra, ha asegurado el porvenir de su familia, enseñando prácticamente a sus hijos sobre el surco cómo se llega al éxito en estos tiempos de miseria y angustia para las clases laborantes.

Y merced a su genial complacencia, por hacer bien al lugar hospitalario donde ha realizado el ideal del hombre que piensa bien y entra decidido en un campo de acción, aceptó el cargo oficial de Agente Principal de Policía de Corozal, y aquí es donde se ha encontrado con la envidia, el egoísmo y la maledicencia en forma de un corresponsal inconciente que ocultó su nombre como se ocultan los que suelen matonear a los honrados tras la selva oscura para herir a mansalva.

Vamos, pues a desvanecer variamente los cargos que se atribuyen de más bulto que aparecen en dicho libelo.

Dice el mencionado corresponsal "que el Agente de Policía vive en Canjel y que por tal motivo no puede vigilar el orden en Corozal". Este corresponsal no conoce siquiera la geografía del lugar y lo decimos por cuanto este distrito en lo judicial es uno mismo con dos distintos nombres y aunque suele denominarse Canjel, es más conocido por el nombre de Corozal; la Agencia está establecida en un lugar céntrico, el más denso de población donde ustamente se necesita.

Pero lo que asombra por la frescura con que inventa y miente el falso corresponsal en su afán loco de empañar la reputación del señor Montero, es en la monstruosa mentira que pone en letras de molde, pues dice "que en una riña a machete entre don Froilán Bolaños Moya y su primo don Tomás Reyes, resultaron ambos heridos de gravedad Baltodano con una herida en la cara y el otro en varias partes del cuerpo y que el Agente de Policía brilló por su ausencia". A fin de desvanecer esta falsedad don Froilán se ha presentado ante la Gobernación de Puntarenas en donde la autoridad ha recibido declaración de dicho señor en que consta que nunca tuvo disgusto con su pariente Reyes, reconocido por la autoridad, resulta falso que esté herido como asegura el corresponsal.

Hay otras falsedades en el artículo que comentamos que no merecen la pena de ser consideradas; pero sí es necesario investigar la verdadera causa de esta maledicencia, el motor que se oculta con intenciones aviesas y se ha pagado la pluma de Yago para que otro interesado alevoso pretenda sacar la brasa con mano ajena.

Hay en todo esto la eterna lucha de los intereses creados que no resisten ni se conforman con un control al frente de las injusticias humanas del acaparador, de la explotación inicua que aprista a los pobres y que está de rodillas ante el becerro de oro, estrujando a las multitudes desheredadas; pero esto será objeto de nuestro próximo artículo para no cansar demasiado al culto y bondadoso lector del CORREO NACIONAL.

Francisco Conejo C.

## Todo al vuelo

Mientras en esta capital la gente se divertía, los políticos de todos los partidos lograron el buen tiempo y los días de descanso para procurarse adeptos en sus causas. El principal campo de operaciones ha estado en el Guacaste, lugar que está siendo muy disputado y donde se emplearán grandes cantidades de dinero y de licor para obtener el triunfo.

—Los cinco días de fiestas habían pasado muy tranquilos y todos nos habíamos alegrado de que no corriera sangre en ninguno de ellos, cuando al final hubo un horrendo crimen en plena Avenida Central, cerca del Teatro América y del cual se cuentan dos víctimas y un preso.

—Parece que la orquesta del Hotel Costa Rica ha sido invitada a ir a Honduras en compañía de la señorita laureada en el concurso de beldades; el objeto es acompañar todos los festejos que se realizarán en Tegucigalpa a la llegada de la Srta. Valenzuela. La idea no es mala: mientras nos llegan marimbas del Salvador y de Guatemala, nosotros les enviamos buenas orquestas.

—Es seguro que de nuevo se reuna el Congreso para continuar el presupuesto del año que corremos. Hay la idea de que las sesiones extraordinarias se dejen para marzo, pero el Ejecutivo tiene interés en que se trate ciertos problemas de la administración.

—Celebramos mucho que doña Lilia Zamora de Fonseca Zúñiga se encuentre ya mejor de la grave enfermedad que tuvo antes de Navidad.

—Se ha demolido la fachada de la Penitenciaría en su segundo piso para rehacerla de concreto, pues tanto la explosión de tiempos de los Tinoco, como los terremotos, la habían dejado muy mala. El Gobierno va gastando ya como cincuenta mil colones en la reparación de ese edificio que estaba muy peligroso para los reos y para la guarnición.

Administrador: LUIS CARTIN GONZALEZ

— Apartado de Correos 111 —

Oficina: IMPRENTA CARTIN

Suscripción mensual: \$1.00

Número suelto: diez céntimos

150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

El Ilmo. Sr. Obispo de Alajuela ha puesto su Diócesis bajo la protección del Espíritu Santo

La siguiente Circular fue enviada telegráficamente al Venerable Clero de la Diócesis de Alajuela el 27 de Diciembre de 1933.

**«CIRCULAR AL VENERABLE CLERO DE LA DIOCESIS DE ALAJUELA»**

Como en nuestros tiempos las tinieblas del error ciegan las inteligencias, y la frialdad hiela los corazones, hemos determinado consagrar nuestra Diócesis al Espíritu Santo, para que con sus divinos resplandores esclarezca tantas almas cegadas por las falsas máximas del mundo, y con las llamas de su divino amor encienda y

caliente tantas almas frías. Por tanto ordenamos que el día 1º de Enero próximo, en la Misa Mayor y después de una plática alusiva al acto, se haga la consagración solemne de la Diócesis al Espíritu Santo. Ustedes recibirán hojas en donde está la fórmula de consagración, pero si no les llegan a tiempo, compondrán una a propósito y esa leerán, y nos darán cuenta de haber cumplido con esta disposición, cuyos frutos ustedes palparán.

Léase el próximo domingo en la Misa.

ANTONIO DEL CARMEN,  
Obispo de Alajuela

## Falleció don José María Castillo Varela



El 25 del mes de diciembre próximo pasado, falleció

### Sentido fallecimiento

El día 3 de diciembre falleció en la ciudad de Roma, el caballero don José Arié, hermano de nuestro particular amigo don Adriano Arié. Don José había formado un honorable hogar y al morir, deja a sus hijos el lustre de su apellido y las propias virtudes que él llevaba en su alma cristiana.

Hemos sabido demasiado tarde esta noticia, pero es que, según se nos informa, la misma familia Arié, de esta ciudad, no fué sino en uno de estos últimos días que recibió por correo, tan dolorosa nueva.

Nosotros que tenemos gran estimación a don Adriano, a su respetable señora e hijos, nos asociamos a ellos, en esta hora de dolor, pidiendo por el eterno descanso del alma del extinto, señor don José Arié,

ció después de una vida honorable y ejemplar que alcanzó largos 73 años, el señor don José María Castillo Varela, padre del Presb. don Abel Castillo Vega, digno Cura de la Parroquia de San Isidro de Heredia.

Ha sido con profunda pena que nos hemos enterado de la muerte del citado caballero, quien justamente gozó de muy amplia estimación por las peculiares prendas de virtud que le caracterizaron.

Ayer se celebraron muy concurridos y solemnes funerales en la basílica de Heredia en sufragio del desaparecido.

Enviamos la expresión de nuestra condolencia a su viuda doña Jesusita Vega Calderón, a sus hijos el Presbítero don Abel Castillo, don Valentín Quirós y doña Federica C. de Quirós y Srtas. Anita y María del Carmen, religiosa esta última.

### DE NARANJO

Después de larga y penosa enfermedad, falleció a las 7½ de la noche del sábado don Luis Carballo J., distinguido miembro de nuestra sociedad, culto, honorable, y de honradez acrisolada. Desempeñó limpiamente muchos cargos públicos. El sentimiento por su muerte es general,

Pasa a la 4ª plan

# La grandiosa restauración de la cúpula de San Pedro



A los devotos peregrinos que de todas partes del mundo llegan a Roma y se extasían en oración ante la maravillosa belleza de la Basílica Vaticana, la cúpula de San Pedro, parece una vez más —como otras veces a Pastor— «libre y ligera como un globo celeste» que «se eleva con la serena majestad de dominadora del mundo».

Los peregrinos gozan de muy bellas y nuevas cosas en la ciudad del Vaticano, y pueden percatarse qué entusiasta y difícil labor se ha realizado, en los cuatro años transcurridos, en aquel ambiente de antiguo tan majestuosamente bello. Pero ellos tal vez no advertirán otra labor realizada ahora: una labor amada de todo católico y que durante cinco años se ha realizado en la base de la cúpula de de San Pedro, poco visible para todos aquellos que, visitando la Basílica Vaticana, no suben a admirar la Ciudad Eterna desde lo alto de la mole de Miguel Angel.

Nos referimos a las restauraciones de la cúpula Vaticana. El Año Santo extraordinario de 1933 es testigo de la realización de otra empresa en torno a la cual se habían preocupado en vano durante siglo y medio los Papas y los prebostes de la fábrica de San Pedro, y la voluntad activa del Pontífice y la maestría de un técnico eminente, el senador Lucas Beltrami, hace

poco fallecido, han añadido otra página a la historia de la Gran Basílica. No es que sobre la cúpula gravitase un grave e inmediato peligro; pero ciertas resquebrajaduras de los contrafuertes externos, señaladas desde la mitad del siglo XVIII, se habían ido agrandando poco a poco hasta el punto de provocar casi un florecimiento de las críticas y alarmas que, como refiere Vasari, no habían faltado desde que Duonarotti, al morir, había dejado la gravosa herencia de la ejecución de su proyecto. Eran grietas serias, provocadas evidentemente por la enorme presión de la mole hemisférica sobre los muros de la caja en que se apuntala.

Cuál fuese en realidad la razón de estas grietas, pocos hasta ahora habían podido investigarlo. A esta investigación se ha dedicado particularmente el ilustre arquitecto de la fábrica de San Pedro, senador Beltrami, al cual Pío XI, deseoso de una solución radical del grave problema, había hace años confiado este encargo.

Bien sabido es cómo Miguel Angel, después de las innumerables dificultades no sólo de orden material, en medio de las cuales habían llevado adelante la construcción de la Basílica en el siglo XVI, sintiéndose hacía tiempo próximo a su fin, en 1558, se resolvió a construir un modelo en madera de la que debería haber sido la cúpula de la imponente edificación del Vaticano, de modo que otros después de él hubiesen podido procurar su ejecución. Pero en 1590, cuando Sixto V dijo la primera misa bajo la nueva cúpula y los romanos de entonces pudieron

por fin, admirarla, se percataron cómo la voluntad del fallecido proyectista no había sido completamente respetada: Jacobo Dalla Porta y Domingo Fontana, que habían dirigido los trabajos, habían hecho algunas modificaciones, en el proyecto, olvidando la colocación de algunas grandes ménsulas invertidas en la base de la cúpula para su unión con la caja.

En estas ménsulas había visto Miguel Angel no un simple motivo decorativo, sino un elemento indispensable para la distribución racional del peso de la cúpula misma sobre todo el sistema de contrafuertes, que, escondidos a la vista por una serie de dobles columnas, se hallan colocados a lo largo de la construcción circular de la base. Además, habiendo llegado a faltar la sabia vigilancia del gran autor del proyecto, la parte superior de los contrafuertes no se había ejecutado con la necesaria atención, talvez también a causa de la prisa por dar cima a la empresa.

## La labor del Senador Beltrami

Semejante deficiencia no debía quedar libre de consecuencias. Como ha notado bien Beltrami en su estudio, cuando se quitaron las armaduras de la cúpula, durante el movimiento que encaje de la gran masa, pudieron observarse algunas grietas en alguno de los cascos de la superficie esférica. La cosa perfectamente normal al principio, no dejó, sin embargo, de producir preocupaciones cuando los prebostes encargados de la vigilancia de la fábrica notaron que al cabo de más de un siglo, las grietas amenazaban con agravarse, provocando verdaderas y propias frac-

turas a lo largo de los contrafuertes. Algún movimiento telúrico hizo lo demás, y de este modo se formaron a lo largo de los muros las desgarraduras que todos los visitantes de la cúpula de San Pedro, hasta hace pocos años, tenían ocasión de notar.

Y el mal siguió hasta nuestros días, cuando por la enérgica voluntad de Pío XI, los estudios de Beltrami llegaron a la conclusión de que era necesaria e indispensable una completa restauración racional de la parte superior de los contrafuertes.

Los trabajos han durado cinco años. Fue necesario establecer en la primera galería exterior de la caja, a un centenar de metros del suelo, un taller para trabajar los bloques de piedra y su colocación. Trozos de respetables proporciones hubieron de ser elevados a aquella altura y colocados con aquella pericia tradicional propia de los «sampedrinos».

En el decurso de los trabajos, además, hallaron amplia confirmación las afirmaciones que Beltrami había hecho sobre los planos: tanto, que cuando se desarmó el sostén superior de algunos contrafuertes, los bloques interiores aparecieron completamente separados y no todos unidos el uno al otro, efecto del encaje poco racional durante la construcción, agravado luego por el movimiento de estabilización y por las muchas vicisitudes habidas en tres siglos. Cosa que jamás se había notado en las partes inferiores de los mismos contrafuertes, en cuya construcción había intervenido la mirada vigilante y exigente de Miguel Angel.

Ahora los trabajos ya están terminados. A los que al visitar la Basílica Vaticana, vayan a subir hasta la cúpula, los contra-

fuertes aparecerán completamente renovados en todas sus partes superiores. Los aún blancos bloques de piedra que han sustituido a las piedras estropeadas, dirán qué dificultosa ha sido la labor y con cuánta pericia se ha realizado; asimismo las cornisas y los grandes encuadramientos de las ventanas de la caja se han restaurado con el método más radical, a saber, rehaciéndolos de nuevo. Y procede recordar que la esplendidez de los medios puestos a disposición del Padre Santo para una restauración definitiva ha permitido excluir una reparación con inyecciones de cemento—como se ha hecho en algún caso de torres que estaban en peligro—, que en la cúpula de Miguel Angel no habría significado más que un remedio de duración relativamente breve.

Los sistemas más modernos de la técnica actual unidos a la piedra, el travertino, de que—podría decirse—, que está hecha toda Roma, han puesto fin a un grave problema, en tanto la terminación de los trabajos ha hecho una vez más resplandecer, contra todas las críticas antiguas y modernas, el genio de Miguel Angel.

A. B.



PROTEJA  
—SU—  
SALUD

# TRAUBE

le Ofrece  
Siempre  
la mejor  
Cerveza

## Arréglese sus dientes en Heredia

Dentaduras desde ₡ 18-00 en adelante. Planchas de Hecelitte. Puentes removibles.—Obsequio de un cepillo y pasta para lavarse sus dientes.

Operaciones absolutamente sin dolor.

A las personas de lugares distantes se les harán sus trabajos el mismo día

**Dr. Guillermo Meza Salazar**  
Cirujano Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD DENTAL de la REPUBLICA  
Unidad Riter. Con todos los adelantos modernos y eléctricos.

Oficina constantemente atendida en Heredia. — Teléfono número 34  
Operaciones gratis a los pobres de solemnidad, los días lunes de 2 a 4  
de la tarde, siempre que traigan constancia del señor Cura que los acredite como tales.

## Proverbios árabes

= Hay cosas tan buenas que para nada sirven.  
= Salud sin dinero es media

enfermedad.

—El aceite y la verdad al fin quedan arriba.

—Desde que la casa que se quema es mía, puedo calentarme

a su fuego.

—Quien no hace favores no hace desagradecidos.

—La necesidad es una gran maestra.

—Más vale el buen callar que el mal hablar.

—Quien con lobos anda, a aullar se enseña.

## La riqueza que Dios da a los hombres

Un hombre descontento de su suerte quejábanse de Dios.

—¡El buen Dios—decía manda riquezas a los otros y a mí no me da nada!

Un anciano oyó sus palabras y le dijo:

—¿Eres tú tan pobre como crees? ¿No recibiste de Dios la salud y la juventud?

—No dijo que no, y puedo estar orgulloso con mi fuerza y mi juventud.

El viejo tomó entonces la mano derecha de aquel hombre y le preguntó:

—¿Te dejarías cortar esa mano por mil rublos?

—¡No, ciertamente que no!

—¿Y la izquierda?

—Tampoco.

—¿Consentirías en quedar ciego por diez mil rublos?

—Dios me libre de ello! No

daba un ojo por la más bonita sumal

—Ya vez—añadió el anciano—que te quejas en balde, pues el Señor te dió algunas riquezas.

L. T.



# EL MAL GOBERNANTE

"El que no sabe leer, no (sabe nada; la luz, la idea, el alma está en el libro: el Evangelio, nuestra historia patria, el Código civil, el Catismo. El que no sabe leer no puede eso, y ni aun sabe rezar más que doído: no sabe orar a Dios lo que ignora sofocada hasta (el intento. El que no sabe leer, no (adquiere ideas: piensa con las que le han imitado". Este es uno de los mayores azotes que sufrimos; hay muchos millos de hombres que no saben leer y es claro, qué puede tener del derecho un hombre que no sabe leer esa palabra!

Por eso se otorgan los votos a esos vividores que prometen moralidad observemos su vida; imonemos en su situación económica antes y después de desempeñar los cargos que solicitan y consiguen y meditemos.

"Mal administra la hacienda pública, obviaba Plutarco, quien sabe administrar su casa" Elijamos siempre porque nos gobiernen a aquellos prudentes varones que se desvelan por el bienestar ajeno y no están atentos a granjerías de partido a miserias de la pasión que tengan por norma conducta aquel precepto que señalaba Víctor Hugo: "Haga la sociedad por el individuo tanto con la naturaleza".

Porque "el proma que un legislador, un Maupertius, debe reservar es éste: a una multitud de hombres reunidos en sociedad, procurarles una gran dicha".

Lanzados al mundo los hombres como ideas. Las más hermanamente presentadas, ellas de forma irreprochable y galana, son mejores

bidadas que las que se presentan en forma descuidada, por buenas que sean.

Los hombres son iguales; el traje hace al hombre en sociedad, porque al que viste bien todo el mundo le saluda y le trata, mientras que aquel que por desidia o escasez no cuida la forma exterior, todos sus conocidos le esquivan el saludo y los extraños se apartan de él.

Ocurre que hay formas huecas sin ideas que las sostengan, así como también hay figurines que no tienen fósforo en el cerebro; prefiero mil veces a Diógenes en su tonel que a cualquiera de estos inútiles.

Pero conste que una buena idea bien escrita, y un hombre inteligente bien vestido, son siempre recibidos con gusto en todas partes.

La ignorancia de un pueblo es el mejor motivo de medro para los ambiciosos y la más cruel satisfacción para los malvados, porque como decía un gran escritor: "Cuanto menos se sabe más se cree; cuanto menos se comprende más se admira".

Demócrates dijo que "la ignorancia del bien es la causa del mal".

El Barón de Holbach agregó que "la ignorancia y el error son manantiales de mal humor y de constantes zozobras".

También Solomón dijo: "El ignorante si calla será sepultado por sabio, y pasará por entendido si no despliega sus labios".

"La guerra es una necesidad para la paz", se dice, pero ¿por qué? si no hubiera ignorancia no habría malos gobernantes, que son la ocasión y motivo principal de la mayor parte de las guerras. La imprevisión, cuando no las pasiones de los gobernantes de este jaez, originaron esos desastres que contemplamos aterrorizados en la historia. ¡Pobres

hombres que se causan el exterminio sin conocerse, olvidando sacrosantos deberes de fraternidad y siguiendo a los carniceros que les arrastran sugestionados por falsas palabras y mentidas ocasiones!

Juan de la Pesa

## Curiosidades

El Danubio atraviesa comarcas donde se hablan cincuenta y dos idiomas y dialectos diferentes.

=

La vida ordinaria de un barco es de dieciocho años en los Estados Unidos, veinte en Francia, veintidós en Holanda, veinticinco en Alemania, veintiseis en Inglaterra, veintisiete en Italia y treinta en Noruega.

## PRECEPTOS

Antes de dirigirse a los demás, has de saber dirigirte a ti mismo.

—

Lo que más temas, hazlo primero; conquistalo con tu voluntad.

La duda y el temor sólo conducen al fracaso.

### LAS CRIATURAS

deberían estar medianamente gordas y criar grasa a medida que la consumen. Las criaturas delgadas, aun cuando lleguen a la edad de 18 o 20 años, corren peligro de contraer la tuberculosis u otra enfermedad agotante. Es una cosa espantosa cuando reflexionamos sobre el número de criaturas de ambos sexos que mueren por mala asimilación de sus alimentos. El alimento, aunque se tome en abundancia, no los nutre, no cria grasa ni imparte fuerzas. Para evitar este mal, para salvar las criaturas que las madres acarician, y los simpáticos muchachos y muchachas que principian a mirar al mundo con ojos llenos de esperanzas y ambición, debe siempre emplearse la PREPARACION de WAMPOLE. Su éxito es cosa decidida y resuelta. Miles de personas le deben su vida y salud. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. Para la reproducción de niños pálidos, raquíticos y demacrados, especialmente los que sufren de Anemia, Escrófula, Raquitismo y Enfermedades de los Huesos y la Sangre, nada hay tan bueno como nuestra preparación. El Dr. Eulogio J. Zagal, Especialista en Enfermedades del Pulmón, de Lima, Perú, dice: "La Preparación de Wampole no deja nada que desear en las Tuberculosis pulmonares, sobre todo en su primer y segundo período." Eficaz desde la primera dosis y basta una botella para convencerse. La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Co., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En todas las Boticas,

# Lecturas de meditación

Los que hoy son contigo, mañana te pueden contradecir; y al contrario, porque muchas veces se vuelven como viento.

¡Oh cuánta es la flaqueza humana, que siempre está inclinada a los vicios! Hoy confiesas tus pecados, y mañana vuelves a cometer lo confesado. Ahora propones de guardarte, y de aquí a una hora obras como si nada hubieras propuesto.

Pronto se pierde por descuido lo que con mucho trabajo y dificultosamente se ganó por gracia.

No está la felicidad del hombre en tener abundancia de lo temporal; bástale una medianía.

No hay pecado que no tenga su propio tormento,

Dos cosas especialmente ayudan mucho a enmendarse, es a saber: desviarse con esfuerzo de aquello a que le inclina la naturaleza viciosamente, y trabajar con fervor por el bien que más le falta.

El que no evita los de-

fectos pequeños, poco a poco cae en los grandes.

El que bien y rectamente examinare sus obras, no tendrá que juzgar gravemente las ajenas.

La culpada conciencia siempre está con inquietud y temor.

Suavemente descansarás, si tu corazón no te reprende.

Los malos nunca tienen alegría verdadera ni sienten paz interior.

La vida es una tragedia para los que sienten y una comedia para los que piensan. Pero también los que piensan tienen su drama, y aunque no lo griten como los otros, no por eso dejan de padecerlo acaso con mayor amargura.

Quien añade inteligencia, añade dolor y desengaño; y a las almas de más alto vuelo corresponden más crueles sufrimientos.

KEMPIS

# IDEAS SOBRE LA CULTURA

El mundo se ha hecho muy complicado y confuso. El mundo está lleno de cosas trabadas con difícil inteligencia. Ya no es posible desenvolverse en la vida con la patriarcal simplicidad de otros tiempos. Es preciso saber conocer, estar al tanto de mil conocimientos.

Insistimos otra vez en que la definición de ricos y pobres no es subcientemente considerada en su sentido tradicional. A los ricos y pobres se les conocía antiguamente según el dinero, y es preciso contar ahora los ricos y los pobres según la cultura. Y

haciendo un examen íntimo de las dos formas de riqueza y de pobreza, reconoceremos que una tra piedad se dirige más a compadecer al pobre de ilustración que al privado de dinero. El saber tiene más valor cada día. La inteligencia puede cada vez más. El verdadero pobre es quien ignora; y progresivamente, mientras el dinero, como simple dinero, disminuirá en fuerza, la ilustración y el espíritu despierto, sagaz, señorearán sobre el mundo.

J. M. SALAVERIA

## De Gabriela Mistral

Si no realizamos la igualdad y la cultura dentro de la escuela, ¿dónde podrán exigirse estas cosas?

—Nada más grato saber que la humanidad no está hecha de ciegos y ninguna injusticia persiste.

—Es preciso no considerar la escuela como casa de una sino de todas.

—Todos los vicios y las mezquindades de un pueblo son vicios de sus maestros.

—Cada repetición de la orden de un jefe, por bondadosa que sea, es la amonestación y la cons-

tancia de una falta.

—Hay derecho a la crítica, pero después de haber hecho con éxito todo lo que critica.

—Nada más triste que el que la alumna compruebe que su clase equivale a su texto.

—La maestra que no lee tiene que ser mala maestra; ha rebajado su profesión al mecanismo del oficio, al no renovarse espiritualmente.

## Plumas fute y lapiceros

Nuevos estilos de renombradas MARCAS

Parker - She - Waterman

A precios SUMANTE BARATOS en la

LIBRERIA LEHMANN



## EL CARNAVAL

¡El es!... ¡El Carnaval!... ¡Lanza su boca  
Maléfica estridente carcajada  
Sobre la multitud que, electrizada,  
Se agita ciega, delirante!... local!

Su fiebre inflama cuanto al paso toca;  
Y la tierra, por Dios regenerada,  
Hoy, como en otro infierno transformada,  
Del cielo la venganza audaz provoca!

Beoda de insensatas emociones,  
Multitud de infelices corazones  
Bulle entre el cieno de pagana orgía.

¡Ay...! y del templo en la mansión sombría,  
Solitario el Señor de las naciones  
Dulces querellas de perdón le envía!

ROMULO DIAZ, S. J.

## Impresión sobre las pasadas fiestas capitalinas

En realidad, desde hacía unos cinco años, es decir, desde el año 28 que fue el de mayor prosperidad y a la vez comienzo en sus finales de la crisis, no se habían visto unos festejos capitalinos tan concurridos y con la abundancia de movimiento de los que terminaron con el primer día de este año. La importación de artículos de lujo, las ventas extraordinarias de licores en la Fábrica Nacional, el trabajo incesante que tuvieron los sastres, las modistas y los zapateros, pueden probar que hubo dinero en abundancia y que no es alto el cálculo de que entre la Navidad y el Año Nuevo ha circulado casi un millón en solo vestidos, diversiones, bailes, deportes y borracheras, pues sobre todo, este último no podía faltar,

En la Noche Buena el consumo de licores y de cerveza fue

escandaloso y no valieron las recomendaciones para que se libaran copas en abundancia y sobretodo los niños que con pena lo decimos, no fueron fiscalizados ni por sus padres ni por las autoridades.

En las retretas hubo relativo orden, aunque sacamos en conclusión que las clases altas se han apartado por completo de esa diversión que solo ha quedado para obreros y campesinos. Las gentes de dinero no salieron de sus clubs y casinos, donde la entretenición favorita ha sido el baile.

Número principal formó en esta ocasión el concurso de belleza patrocinado por "La Tribuna" y que trajo al país visitantes de los países vecinos. Dicho certamen ha proporcionado bastante trabajo a los hoteles y a los músicos.

## La carretera a Santa Ana

Sigue el Secretario de Fomento dedicando toda su atención a los caminos del país para lograr ahora el buen tiempo y vencer de otro lado la crisis de los sin trabajo. Con los recursos habituales del presupuesto y con la dirección de técnicos nacionales, se están acabando ciertas carreteras que como la de Purisdal y la de Sarapiquí habrán de traer con el tiempo la habilitación de zonas nuevas de producción para el abaratamiento de los productos, base primera para dar economía a la vida.

Ahora el señor Secretario Cortés ha dado orden de seguir con todo afán la carretera a Santa Ana y se trabaja con todo tesón en el lugar llamado Alto de las palomas. Se ha seguido el tipo de carretera de concreto y se espera que antes de marzo pueda inaugurarse este nuevo tramo.

Este beneficio ha sido directo para los puriscaleños que poco a poco van convenciéndose de que el Gobierno del señor Jiménez les dotará de lo que toda su vida ha sido su anhelo, un buen camino que haga posible la conducción de los productos durante el tiempo de lluvias para lograr así en todos los meses buenos precios para sus cereales y su tabaco.

Anúnciese y venda

## De Naranjo

Viene de la 1a. plana

Día siguiente a las 9 horas bo solemne funera! de cuerpo presente y su cadáver fue conducido al Cementerio con un acompañamiento envidiable al paso de marcha fúnebre con que lo despidió nuestra Filarmónica. ¡Paz a sus restos y el más sentido pésame a sus buenos hijos y demás deudos!

—Ayer se recibió el pueblo vecino de Cirrí, a las 7 de la mañana, con música y gran número de naranjeños viviendo a Cirrí, a la entrada de esta población, pues se inauguró la incorporación de dicho pueblo en lo eclesiástico

co y civil a Naranjo, que toda l vida ha pertenecido a Greia. El acto estuvo espléndido. Las autoridades a cabeza de la bandera nacional en mano del señor Jefe Político, se dirigieron al palacio y con relación al acto hubo varios discursos. Entre tanto las campanas por otra parte, tenían dobles por el que acababa de morir y que ha sido tan sentido en este pueblo. Así pasó el día de ayer entre nosotros alegres por haberse agregado Cirrí a Naranjo y tristes por el acontecimiento fúnebre.

Autoridad civil y eclesiástica en perfecta armonía. Corresponsal

## La Congregación Mariana de Caballeros en la ciudad de Grecia

El lunes último, la Congregación Mariana de Caballeros visitó la progresista ciudad de Grecia, por amable invitación que le hizo el Sr. Cura de esa parroquia, Presbitero don Jafet Jiménez.

Con una hermosa solemnidad a Cristo Rey se iba a comenzar el nuevo año, y al efecto, el celoso Sr. Cura, no perdonó medio para que tan significativo acontecimiento, revistiera todo el esplendor posible.

A las 8.30 a. m. arribó en tres automóviles, la Directiva y la Sección de Canto de la referida Congregación Mariana, presididas por el Padre Gebrande, director de la Sociedad a quien acompañaban también el Padre Maehler, director de la Sección de Canto, el Padre Kesselhein y el Padre Lofelholts, todos profesores del Seminario. A las 9 de la mañana dio comienzo el Santo Sacrificio de la misa, que fue cantada por el Padre Gebrande, auxiliado por Revestidos.

En el Coro bajo la dirección del Padre Maehler los cantores marianos, respondieron solemnemente el divino oficio.

Cantado el Santo Evangelio ocupó la Sagrada Catedra Fray Joaquín de la Orden de los Capuchinos, y su sermón que trató de la realeza de Nuestro Señor Jesucristo, estuvo saturado de doctrina y elocuencia. A través de las fervorosas palabras del predicador se veía interpretada magníficamente la palabra papal cuando en la Encíclica "Quas primas" de 1925, aclama esta supremacía de nuestro adorable Redentor, estos títulos por derecho de sangre y de conquista del hasta entonces un poco eclipsa-

doso como no reconocidos por la malicia e indiferencia aun de muchos que preñándose de católicos, se conforman con vasallaje de siervos, puramente terrenales.

Clara, terminante y llenada unciosa doctrina fue la pieza oratoria del distinguido predicador.

Finalizada la Santa Misa, el Dr. Figueres, Caballero de la Cruz de San Gregorio Magno, y Director de la Congregación Mariana, en unión de sus distinguidos compañeros, recorrió la iglesia pudiéndose dar cuenta del valioso implento de imágenes y objetos sagrados, entre los que llamó la atención un magnífico palió traído recientemente de Europa.

A las 11.30 fue servido un suntuoso almuerzo en la casa cural para los visitantes josefinos y habiendo pasado la más pura cordialidad en ese verdadero ágape y franca alegría.

Después del mediodía se inició un paseo al Ingenio de azúcar del Sr. Niebaus, en donde el ingeniero de la casa, un cultísimo alemán, cuyo nombre lamentamos no recordar, atendió con gran fineza a los viajeros visitantes.

A las 5 de la tarde más o menos, la comitiva excursionista regresó a esta capital, habiendo traído la más grata impresión de las atenciones y gentilezas con que se prodigó el Sr. Cura.

A usted le interesa anunciarse en este bisemanario

## SALGA DEL CIRCULO VICIOSO DE SU RUTINA DIARIA



### PREPARESE PARA EL TRABAJO CONSTRUCTIVO

Si Ud. como la ardilla de la jaula, da siempre la misma vuelta, no saldrá jamás del círculo vicioso de su trabajo de rutina; sus sueños serán siempre sueños ociosos, nunca realidad; pero si mira al mundo de frente, si deja tras sí el trabajo de rutina, si SE PREPARA para merecer los éxitos de la vida, sus sueños más audaces se convertirán en las realidades más tangibles.

Para sacar el partido máximo de la potencialidad de su inteligencia puede estudiar por correspondencia, en la Institución Universitaria que tiene el mayor número de alumnos en los países de habla castellana, cualquiera de los siguientes Cursos, sin abandonar su ocupación actual, aprovechando sus ratos desocupados, en su propia casa.

**EFICIENCIA MENTAL**—Adquirir una memoria prodigiosa. Aprenderá a pensar con claridad y a llegar con rapidez al fondo de cualquier problema. Multiplicará su capacidad para ganar dinero; aprenderá a aprovechar su capacidad mental consciente y sus fuerzas inconscientes. Se le abrirán avenidas nuevas de éxito, de horizontes infinitos. Curso basado en los descubrimientos psicológicos de los últimos diez años.

**PERIODISMO**—Aprenderá a escribir para la prensa en forma vibrante, con hondo interés humano; aprenderá todos los secretos modernos del periodismo norteamericano que hacen que las páginas de cualquier diario palpiten con vida. Podrá, además, labrarse con esta profesión un magnífico porvenir social y político.

**REDACCION DE CUENTOS Y FOTODRAMAS**—Estudio nuevo en el mundo hispano, pero que ha levantado fortunas como una varilla mágica en los Estados Unidos, donde se le enseña en casi todas las Universidades. Aprenderá Ud. a capitalizar su imaginación. Hará populares las creaciones de su mente, exhibiéndolas ante millones de espectadores para hacerles pensar, reír o llorar.

**ADMINISTRACION CIENTIFICA DE LA CIRCULACION DE DIARIOS Y REVISTAS**—El hombre importante de una empresa es el que hace llegar el dinero. Este Curso le enseña esto. Su trabajo vale tanto más cuanto más pueda Ud. producir. Quedará capacitado para duplicar y triplicar la circulación de cualquier diario.

**CURSO DE REDACCION**—Saber expresarse con elegancia, corrección y claridad es una de las bases del éxito. Este Curso se lo enseña. Además, aprende Ud. toda la gramática en forma agradable y sencilla. Si su ortografía y redacción son defectuosas, este Curso lo preparará para los demás Cursos mencionados aquí.

Cada uno de estos Cursos enseña una profesión o actividad nueva, con porvenir ilimitado y sin competidores preparados. Están escritos con el propósito de levantar rápidamente al que los estudia a un plano superior de vida, tanto intelectual como económico. FACIL FORMA DE PAGO.

RECORTE ESTE CUPÓN Y ENVÍELO—LE CONVIENE

## ESCUELAS INTERAMERICANAS DE NUEVA YORK

Mamaroneck, New York, E. U. A.

- ...Curso de Periodismo.
- ...Curso de Reporter.
- ...Curso de Administración Científica de la Circulación de Diarios y Revistas.
- ...Curso de Redacción.
- ...Curso de Redacción de Cuentos y Fotodramas.
- ...Curso de Eficiencia Mental.

LA INSTITUCION UNIVERSITARIA QUE TIENE EL MAYOR NUMERO DE ALUMNOS EN LOS PAISES DE HABLA ESPAÑOLA